



Nuestras Lecturas

Últimos Números. Sigo. 3-VIII-1920. P. 7.

## Linajes Españoles

Por FIDEL ARANEDA BRAVO

"Linajes Españoles. Nobleza Colonial de Chile". Juan Mujica.

Editar es un arte como cualquier otro, o quizás más arduo que muchos; en Chile el apagamiento cultural de estos últimos años ha sido un poderoso estorbo para adelantar en el quehacer editorial; sin embargo, la "Casa Zamorano y Caperán", en homenaje a su fundador, don Estanislao, y a su hijo Fernando, acaba de hacer un supremo esfuerzo y ha reeditado una obra esmerada que puede competir con las mejores publicadas en estos últimos tiempos. Se trata de la segunda edición del libro de Juan Mujica de la Fuente, poeta, historiador y genealogista, "Linajes Españoles. Nobleza Colonial de Chile", impreso por primera vez en la misma editorial en 1927. En este volumen se ha utilizado pergamino para las tapas, papel de lino en la composición y cuché en los hermosos escudos de armas.

San Pablo no era muy adicto a las "genealogías interminables" (1.º Tim. 1,4) y aconsejaba a Tito que se "retrajera de las conversaciones fontas y las genealogías" (Tit. 3,9). No le faltaba razón al santo, pero la genealogía es una ciencia útil para conocer el origen de un pueblo, su formación, arraigo y desarraigo de su gente y de las diversas clases sociales que han contribuido a su progreso o regresión.

El tomo entregado ahora por la Editorial Zamorano y Caperán es el primero de una serie que ya tiene escritos el autor, cuya competencia en el tema es indiscutible. Mujica de la Fuente estudia sólo los "linajes españoles de reconocida nobleza que cuenten a lo menos

con tres generaciones españolas y establecidos en Chile durante la Época Colonial". En estas páginas trata 36 estípites, de estas familias 26 llegaron en el siglo XVIII y casi todas procedentes de las provincias vascorregadas, las otras se radicaron en los siglos XVI y XVII. Si bien es cierto que la aristocracia hizo obra positiva en beneficio del país: creó las instituciones jurídicas, las industrias y el comercio, y acrecentó la agricultura, también es una realidad, y no lo digo resentido, porque nuestras dos abuelas aparecen en la obra, que la clase dirigente desoyó las insistentes súplicas que hicieron los obispos en sus cartas al rey acerca de la necesidad de dar un mejor trato a los naturales, distribuir más equitativamente la riqueza y educar al pueblo.

Con todo, en estos linajes encontramos a los primeros patriotas, que independizaron a Chile, a los mejores estadistas, a sus obispos, arzobispos y sacerdotes y también a Juan Enrique Concha Subercaseaux, uno de los pocos políticos conservadores con espíritu revolucionario que pretendió incorporar prácticamente en el programa del partido las doctrinas sociales de la Iglesia.

Para nadie es un misterio que ya la aristocracia ha desaparecido; fue suplantada por los extranjeros y la clase media en todas las actividades del país, y los descendientes de la vieja nobleza colonial han tenido que mezclarse, hasta en la vida familiar, con los que en otra época motejó de rotos, alíticos y arribistas. De esa aristocracia orgullosa que escupía por un colmillo, sólo queda el recuerdo que evoca en este bello libro Juan Mujica de la Fuente. *Últimos Números. Sigo.*

**Linajes españoles [artículo] Fidel Araneda Bravo.**

**AUTORÍA**

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Linajes españoles [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)